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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

За рабочую неделю на Таймыре зафиксировано 19 случаев заболевания COVID-19 
По информации Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 

потребителей и благополучия человека по Красноярскому краю, за рабочую неделю на 
Таймыре зафиксировано 19 случаев заболевания коронавирусом, всего с начала пандемии 
подтверждено 1 374 случая. 

В Норильске за аналогичный период подтверждено 116 новых случаев заболевания 
COVID-19, всего с начала пандемии диагноз лабораторно подтвержден у 7 069 норильчан. 

В целом в Красноярском крае зарегистрировано 144 861 лабораторно подтвержденный 
случай заболевания COVID-19 на всей территории региона, в том числе за последние сутки – 
707 случаев заболевания. 

«Таймыр» 
 
Таймырские рыбаки рассчитывают на дополнительные квоты на вылов рыбы 

Таймырские рыбаки опровергли заявления, о том, что в местных водоемах исчезла 
рыба. «В этом году мы ловили рыбу на боковых водоемах Норило-Пясинской водной 
системы. Об объемах добычи говорить еще рано — отчетный период заканчивается только 
31 декабря. Но можем сказать, что количество пойманной рыбы сопоставимо с уловами 
прошлых лет. Сильного снижения добычи не наблюдается. Единственный минус — в этом 
году практически не было ряпушки и сигов», –рассказала Зинаида Веселовская, председатель 
Семейной (родовой) общины «Агапа». Её слова передает телеграм-канал «Наш Таймыр». 

…Ранее Красноярский НИИ рыбного хозяйства предложил установить на 2022 год объем 
вылова рыбы из рек Пясины, Далдыкан и Амбарной на Таймыре в размере 71,5 тонн 
исключительно в научно-исследовательских целях, не предусмотрев возможности 
промышленной добычи и вылова рыбы для традиционного хозяйствования коренных 
народов. Институт объяснил предложенные ограничения ущербом, нанесенным водным 
биоресурсам после разлива дизтоплива на норильской ТЭЦ-3 в объекты бассейна реки 
Пясины в мае 2020 года. Это вызвало протест местного населения. 

В ноябре 2021 года были представлены результаты исследования рыбохозяйственного 
потенциала боковых водоемов Норило-Пясинской водной системы. Работу проводили 
сотрудники Института биофизики Сибирского отделения РАН и Красноярского филиала 
Всероссийского научно-исследовательского института рыбного хозяйства и океанографии 
(ВНИРО) при финансовой поддержке Проектного офиса развития Арктики. По итогам 
исследования ученые оценили объемы общих допустимых уловов в шести озерах бассейна р. 
Пясины в 38,5 тонн в год – эти объемы добавят к основным квотам на вылов рыбы. 

Если люди получат квоты на промысловый сезон, они смогут спокойно заниматься своим 
традиционным занятием — рыболовством, напомнил Григорий Дюкарев, председатель 
Ассоциации коренных малочисленных народов Таймыра Красноярского края.  

Николай Доронин, председатель правления Проектного офиса развития Арктики, 
сообщил, что ПОРА будет подавать документы для оформления квот на боковые водоемы 
Норило-Пясинской водной системы с целью распределения их по общинам коренных 
малочисленных народов Таймыра.  

«Выделение дополнительных квот для ловли рыбы позволит общинам коренных народов 
по-прежнему заниматься традиционными видами хозяйствования и оставаться более 
экономически независимыми», — заявил Доронин. 

НИА-Красноярск 
 

Самая высокая цена на авиакеросин в России зафиксирована в Хатанге 
По данным Росавиации, в текущем году самая высокая стоимость авиакеросина в 

России зафиксирована в таймырской Хатанге. Здесь цена за тонну керосина достигает 90 156 
рублей. Самая низкая стоимость топлива - в таганрогском аэропорту Южный (39 011 рублей). 
В аэропортах Красноярска стоимость керосина составляла в сентябре и октябре, по 
официальным данным, 55 722 рублей за тонну - и в Черемшанке, и в Емельяново. 
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Примечательно, что в Норильске цена ниже: 50 461 рубль - стоимость в течение последних 
двух месяцев не менялась. 

Напомним, что цена авиакеросина влияет на топливный сбор. Ряд авиакомпаний, 
ссылаясь на резкий рост цен на авиакеросин, уже неоднократно за последний год его 
повысили. К примеру, на внутренних рейсах "Аэрофлота" топливный сбор возрастет на 550 
рублей и составит 2 200 рублей (второе повышение за год, первое было в марте - прим.), на 
международных линиях - на 822 рубля (2 466). Кроме того, на рейсах авиакомпании "Россия" 
("дочка" Аэрофлота) топливный сбор также был весной повышен. 

«Северный край» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В школе искусств продолжают реализацию социального проекта  

17 ноября в Детской школе искусств им. Б. Н. Молчанова в рамках социального проекта 
«Орнамента Таймыра волшебство», поддержанного Благотворительной программой «Мир 
новых возможностей» компании «Норильский никель», состоялась театральная лаборатория. 
Занятие провела преподаватель отделения раннего художественного развития и 
театрального отделения Лилия Валерьевна Дрюмова.  

Дети обратились к устному народному творчеству народов Таймыра: отгадывали 
загадки об олене, чуме, северном сиянии, поиграли в игру «У оленя дом большой», а также 
разыграли сценку-игру о том, как поссорились Луна и Солнце. Совершить сказочное 
путешествие и вжиться в образы Охотника, рыбок, братьев Тубяку и Туманчу ребятам 
помогла сказочница Майма. Кроме этого, юные горожане вспомнили произведение 
выпускницы школы искусств Александры Дрюмовой «Стихотворение о Дудинке» – его прочел 
Амир Шералиев. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Мошенники обманули трёх норильчанок на 15 млн рублей 

В дежурную часть Норильского ОМВД в течение двух дней обратились с заявлениями 
три местные жительницы, ставшие жертвами мошенников. Суммарно потерпевшие перевели 
злоумышленникам более 15 млн рублей. 

Преступления были совершены по одинаковой схеме. Северянки заинтересовались 
рекламой в интернете, сулившей пассивный доход при минимальном вложении средств. Они 
оставили свои контакты, и через некоторое время с ними связывались «специалисты по 
инвестированию» и убедили в том, что их предложения работают, продемонстрировав 
«доход» от проведённых сделок в личных кабинетах. Одна из женщин смогла вывести 
небольшую сумму, после чего вложила намного больше денег. Посредством мессенджеров 
злоумышленники в течение нескольких месяцев поддерживали связь с потерпевшими, 
информируя о состоянии их финансов и создавая иллюзию роста прибыли. В качестве 
постоянных взносов якобы для совершения крупных сделок у женщин выманили суммы от 4,5 
до 5,5 млн рублей. Потерпевшие оформляли кредиты сами или под разными предлогами 
просили мужей и родственников. 

Визуально успешная брокерская деятельность продолжалась, пока предприимчивые 
норильчанки не решили окончательно вывести денежные средства. Сделать этого ни одна 
заявительница не смогла, после чего все они обратились в полицию. Обманутые северянки 
сообщили, что о различных способах мошенничеств их предупреждали неоднократно, но они 
были полностью уверены, что предложенная схема увеличения дохода настоящая. 

По поступившим заявлениям возбуждены уголовные дела, полицейские устанавливают 
личности мошенников. Также сотрудники правоохранительных органов предостерегают: 
внимательно относитесь к предложениям заработать в интернете. 

- Помните, если у вас нет специализированных знаний в области функционирования 
рынка торговли ценными бумагами, валюты, инвестирования, а вам предлагают 
гарантированный быстрый доход, то это повод насторожиться. Брокерская деятельность 
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лицензируется, и если на сайте нет упоминания о наличии разрешительной 
документации, это может стать сигналом об опасности. Отсутствие документальных данных о 
человеке, который представляется вашим куратором, визуальной связи с партнёром по 
финансовой сделке — также повод задуматься. И, наконец, не стоит переводить деньги на 
счета неизвестных вам людей, обещающих быстрый и лёгкий заработок, — сообщили в 
Норильском ОМВД. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
"Атон" сохраняет позитивную оценку бумаг Норникеля 

Аналитики "Атона" сохраняют позитивную оценку бумаг "Норильского никеля", считая их 
диверсифицированной ставкой на цикличное сырье, сообщается в комментарии 
инвестиционной компании. 

"Норникель" сообщил об урегулировании спора с правительством Ботсваны и BCL Group 
в связи со сделкой по продаже BCL Group своих африканских активов, в том числе 50% в 
совместном предприятии Nkomati. Стороны отказались от претензий друг к другу по этой 
сделке, и "Норникель" получил денежную компенсацию, размер которой не раскрывается. Мы 
считаем, что размер компенсации вряд ли превышает несколько десятков миллионов 
долларов США - это несущественно для "Норникеля", учитывая, что его годовой показатель 
EBITDA составляет в районе $10 млрд. Расторжение сделки по продаже Nkomati уже было 
полностью заложено рынком в ценах, поэтому мы считаем новость нейтральной. "Норникель" 
торгуется с консенсус-мультипликатором EV/EBITDA 2022П 5,1x против своего среднего 5-
летнего значения 6,2x, и мы сохраняем позитивный взгляд на бумагу, считая ее 
диверсифицированной ставкой на цикличное сырье", - отмечают эксперты инвесткомпании. 

Настоящее сообщение содержит мнение специалистов инвестиционной компании или 
банка, полученное Интерфаксом. Такое мнение предоставляется исключительно для целей 
ознакомления и не является рекомендацией для покупки, продажи ценных бумаг, принятия 
(или непринятия) каких-либо коммерческих или иных решений. За содержание сообщения и 
последствия его использования Интерфакс ответственности не несет. 

 /Интерфакс/ 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В Красноярском крае миллион человек привилось от коронавируса 
Сегодня в Красноярском крае число привитых от коронавируса превысило отметку в 1 

миллион человек. По оперативным данным, первым компонентом вакцинировались уже 1083 
953 человек, завершили вакцинацию 1002 705. Охват взрослого населения превысил 47%. 

Сейчас в крае имеется достаточный запас двухкомпонентной вакцины, а также вакцины 
«Спутник Лайт». 

Для удобства граждан в ежедневной информации оперативного штаба по коронавирусу в 
«Телеграм-канале» теперь публикуются данные о наличии вакцины во внебольничных 
пунктах вакцинации. 

«Красноярский край» 
 

По количеству заболевших коронавирусом в Красноярском крае лидируют южные 
города 

По информации Роспотребнадзора, 21 ноября в Красноярском крае зарегистрировано 
всего 146 264 лабораторно подтвержденных случая заболевания COVID-19, в том числе за 
последние сутки зарегистрировано 700 случаев заболевания. При этом по количеству 
заболевших после краевого центра (168 человек) в лидерах оказались южные города – 
Шарыпово (41 заболевший за последние сутки) и Минусинск (37 заболевших). 

В крае под медицинским наблюдением на дому находится всего 55 240 контактный 
человек, в том числе за последние сутки взято под наблюдение 4392 человека. 
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Снято с медицинского наблюдения за последние сутки – 4213. 
Проведено тестов на коронавирус всего 4 196 531, из них за последние сутки 13747. 

НКК 
 

Лук и капуста подорожали в Красноярском крае 
В Красноярском крае за неделю значительнее всего подорожал репчатый лук — на 3,7% 

(на 1,15 рубля). Об этом ИА REGNUM сообщили 19 ноября в Красноярскстате. 
По состоянию на 15 ноября килограмм репчатого лука в регионе в среднем можно было 

приобрести за 32,24 рубля. 
Также подорожали белокочанная капуста (на 2,42% или на 0,99 рубля — до 41,88 рубля 

за килограмм) и пшеничная мука (на 2,24% или на 1 рубль — до 45,64 рубля за килограмм). 
Подешевели за неделю в Красноярском крае свежие огурцы (на 4,56%), помидоры (на 

3,58%) и шоколадные конфеты (на 1,52%).  
ИА REGNUM 

 
6. СМИ О РОССИИ 

 
Путин ревакцинировался от коронавируса 

Владимир Путин ревакцинировался от коронавируса вакциной «Спутник Лайт». Об этом 
он сообщил на встрече с замдиректора Центра эпидемиологии и микробиологии имени 
Гамалеи Денисом Логуновым. 

 «Сегодня вот по вашей рекомендации и рекомендации ваших коллег я сделал себе 
еще одну прививку “Спутником Лайт”. Это называется ревакцинация», — сказал президент. 
По словам главы государства, после процедуры он чувствует себя хорошо. «Что касается 
безболезненности, то два часа назад мне сделали, я ничего не чувствую. Нормальное 
состояние, все нормально», — отметил он. 

Путину вкололи «Спутник Лайт» — «по сути, это и есть первый компонент» вакцины, 
отметил Логунов. «Связано это также с тем, что в рамках научных исследований <…> мы 
определили, что в <…> более чем 80% случаев при бустирующей иммунизации, <…> 
достаточно только одного введения, то есть не нужно практически никогда вводить еще и 
второй компонент», — сказал замдиректора центра. 

Он подчеркнул, что бывают случаи, когда есть иммуносупрессия, заболевания, 
связанные со снижением иммунитета, — тогда при ревакцинации нужно вводить полный курс 
«Спутника». Но если для этого нет показаний, достаточно сделать прививку «Спутником 
Лайт». Логунов также заявил президенту, что объем дозы при первом уколе и при 
ревакцинации одинаковый. 

Российский лидер также вызвался добровольцем для участия в эксперименте по 
применению назальной вакцины от SARS-CoV-2. Логунов ответил, что для этого необходимо 
подписать согласие. «Договорились, обязательно подпишу. Прямо сегодня можно это 
сделать», — заявил Путин. 

В середине октября стало известно, что Минздрав разрешил клинические 
исследования вакцины SPRAY 08-Гам-КОВИД-Вак-2021, разработанной Центром имени 
Гамалеи. Как указывал его глава Александр Гинцбург, побочных эффектов у назального 
препарата не выявили. 
 В свою очередь, Логунов пояснил, что эффективность прививки от COVID-19 снижается 
через шесть-восемь месяцев: ревакцинация возвращает ее к исходному уровню и даже 
превышает его. По словам специалиста, при неблагоприятных условиях повторная 
вакцинация актуальна через полгода, а когда нет пандемического подъема — через год. 

Президент отметил, что регулярно общается с руководством института и подчеркнул 
важность сегодняшней встречи… 

РИА Новости 
В пандемию Россия потеряла каждого четвертого ветерана ВОВ 

Основная причина роста смертности – коронавирус. В России привит лишь каждый 
третий пожилой человек 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

6 

Участников и ветеранов Великой Отечественной войны в России осталось 896 
806 человек, сообщили «Ведомостям» в Минтруде со ссылкой на данные от 1 октября 2021 г. 
В апреле 2020 г. их проживало 1,21 млн человек. Потери составили за полтора года 312 689 
человек, или 26%. 

Ведомости 
 
Правительство выделит 1,1 млрд рублей на доплаты пенсионерам 

Правительство выделит дополнительные деньги на региональные социальные доплаты 
неработающим пенсионерам. 

Премьер-министр Михаил Мишустин распорядился выделить 1,1 млрд руб. на 
региональные социальные доплаты неработающим пенсионерам, сообщает пресс-служба 
правительства. 

Деньги получат 15 регионов, в том числе Бурятия, Карелия, Якутия, Еврейская 
автономная область, Забайкальский край, Амурская, Ленинградская, Магаданская, 
Мурманская и Новосибирская области, Ненецкий и Чукотский автономные округа. 

Социальные доплаты получают неработающие пенсионеры, доход которых оказался 
ниже прожиточного минимума, установленного в регионе для этой категории граждан. 

Вести 
 
Две трети россиян пожаловались на трудное материальное положение. ВШЭ: доля 
жалующихся на финансовые трудности россиян выросла до 70% 

На финансовые сложности жалуются две трети (70 процентов) россиян, чаще всего так 
отвечают на вопрос люди в возрасте 51-65 лет и жители сел. Об этом свидетельствуют 
данные опроса Центра исследований гражданского общества и коммерческого сектора НИУ 
ВШЭ, пишет РБК. 

За последний год ситуация немного ухудшилась — в 2020-м о трудном материальном 
положении говорили 66 процентов участников исследования. В последнем опросе о 
возможности легко или очень легко удовлетворять основные потребности с помощью 
месячного дохода семьи рассказали 29 процентов. 

Вместе с тем доля граждан, которые надеются на улучшение личной ситуации, выросла 
с десяти процентов год назад до 24 процентов. Почти столько же надеялись на перемены к 
лучшему в допандемийном 2019 году. Ухудшения ситуации ожидает 21 процент 
респондентов, а 44 процента уверены, в их жизни в плане материальной обеспеченности 
ничего не изменится. 

Проректор Финансового университета при правительстве России Александр Сафонов 
предположил, что оптимизм связан с адаптацией к условиям пандемии, дефицитом кадров и 
оттоком мигрантов, что дало возможности для трудоустройства. 

Ранее почти такие же цифры получили в совместном исследовании «СберНПФ» и 
Rambler&Co — более двух третей россиян (69 процентов) оказались недовольны своим 
доходом. Не имеют претензий к своему доходу только 16 процентов. 

В начале ноября Минэкономразвития объявило о планах пересмотреть данные о 
доходах, расходах и сбережениях населения за 2018–2020 годы, чтобы уточнить источники 
информации. 

Лента.ру 
 

СМИ: «Единая Россия» решила судьбу Медведева 
На отчетно-выборном съезде «Единая Россия» 4 декабря переутвердит полномочия 

председателя партии Дмитрия Медведева. Об этом сообщили источники во фракции. 
По данным «Ведомостей», состав всех руководящих органов «Единой России» 

обновится примерно на 50—70%. Однако значимых кадровых изменений не ожидается. 
Собеседники издания сообщают, что съезд должен переутвердить полномочия Медведева, а 
также секретаря генсовета Андрея Турчака и председателя высшего совета Бориса 
Грызлова. До этого последний отчетно-выборный съезд партии проходил почти пять лет 
назад — в январе 2017 года. 
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Ранее также сообщалось, что главой Центрального исполнительного комитета 
«Единой России» станет руководитель администрации главы Башкирии Александр Сидякин. 
Его кандидатуру предложил Медведев. 

URA.RU 
 

Глава ФНС анонсировал отказ от декларации о доходах физических лиц 3-НДФЛ 
Федеральная налоговая служба рассматривает возможность отказаться от 

использования декларации о доходах по форме 3-НДФЛ. Об этом сообщает РБК со ссылкой 
на главу ведомства Даниила Егорова. "Наша общая стратегия направлена на то, чтобы в 
итоге привести систему к такому состоянию, чтобы деклараций не было вообще", - заявил он. 

В настоящее время россияне подают около 14 миллионов деклараций в год. Отказ от их 
использования зависит от доступа ФНС к данным. Если его обеспечить не удастся, тогда 
остается декларировать, пояснил Егоров. Он указал, что налогоплательщики должны видеть, 
что ведомство не только их контролирует, но и идет им навстречу, автоматизируя сервисы. 

3-НДФЛ – декларация, при помощи которой физические лица отчитываются по налогу на 
их доходы. Данную декларацию также подают, чтобы получить налоговый вычет. 

В большинстве случаев НДФЛ уплачивается автоматически - удерживается с заработной 
платы. Однако иногда налогоплательщикам приходится самостоятельно подавать 
декларацию. 

Ранее министр финансов Антон Силуанов заявил, что власти не планируют каких-либо 
изменений в части НДФЛ в ближайшие три года. 

РИА Новости 
 

Для выхода на федеральный уровень системе QR-кодов требуется отладка 
На этой неделе главам Минздрава, Роспотребнадзора, Минцифры предстоит ответить на 

вопросы депутатов по поводу законопроекта, посвященного использованию QR-кодов в 
общественных местах. Один уже напрашивается. По данным портала «Госуслуги», до 20% 
пользователей сталкиваются с проблемами при получении сертификата. Разве это 
удовлетворительная эффективность для дальнейшего «масштабирования» системы? В 
Минцифры пояснили «НГ», что задержки и ошибки связаны с работой медицинских 
организаций, а сам портал – лишь витрина, и к нему нареканий нет. Хотя и портал, и система 
QR-кодов уже сталкиваются с киберугрозами – от мощных атак до подделок, на борьбу с 
которыми требуются ресурсы. 

В середине недели депутаты ждут главу Минздрава Михаила Мурашко, руководителя 
Роспотребнадзора Анну Попову, министра цифрового развития Максута Шадаева для 
обсуждения одного из внесенных в Госдуму законопроектов о QR-кодах – речь идет о 
проекте, предписывающем их использование в общественных местах: на массовых 
мероприятиях, объектах общественного питания и розничной торговли, в учреждениях 
культуры. К обсуждениям планируется привлечь также вице-премьера Татьяну Голикову, 
представителей общественности и медицинского сообщества. 

Такие встречи анонсировал глава комитета ГД по безопасности и противодействию 
коррупции Василий Пискарев (его комитет назначен ответственным по данному 
законопроекту). Напомним, также в ГД был внесен второй законопроект – об использовании 
QR-кодов на транспорте, в его случае ответственным назначен комитет ГД по транспорту и 
развитию транспортной инфраструктуры. И он тоже вызывает споры. 

Эти инициативы, как сообщал спикер ГД Вячеслав Володин, направлены в регионы, 
Общественную палату, Счетную палату, Совет Федерации для обсуждения до 14 декабря 
включительно. 

Пока дискуссии в публичном пространстве разворачиваются в основном вокруг таких 
тем, как эпидемиологическая оправданность мер, их плюсы и минусы, последствия для 
бизнеса и для общества в целом, их соотношение с конституционными правами граждан и 
т.д. Технические вопросы как будто сейчас за кадром, но и они тоже требуют внимания, ведь 
в случае принятия законопроектов они станут остро актуальными практически для каждого. 
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Уже сейчас требуется отладка системы, ее подготовка к «масштабированию» во 
избежание массовых сбоев, которые могут значительно осложнить функционирование 
экономики в том случае, если на QR-коды уже по всей стране будут завязаны транспортные 
потоки, работа многих предприятий и общественных заведений. 

На портале «Госуслуги» в разделе часто задаваемых вопросов о получении сертификата 
вакцинированного сообщается, что «с проблемами сталкивается до 20% пользователей». 
Фактически каждый пятый. Речь идет о проблемах с получением информации от 
медорганизаций: она «может поступать с задержками или ошибками». Неужели такой уровень 
эффективности считается приемлемым? 

Как пояснили «НГ» в пресс-службе Минцифры, «портал «Госуслуги» является витриной 
для отображения данных о вакцинации, которые формируются на стороне Министерства 
здравоохранения в автоматическом режиме на основе информации из федерального 
регистра вакцинированных Минздрава». И данные в регистр поступают от медорганизаций, 
проводящих вакцинацию. 

Минцифры почти процитировало справочную информацию с портала. «Существует ряд 
причин, по которым могут возникнуть трудности с получением сертификата 
вакцинированного: СНИЛС, паспорт или полис обязательного медицинского страхования не 
указаны в регистре вакцинированных или в личном кабинете на «Госуслугах»; медицинская 
организация не внесла в регистр данные вакцинированного или внесла их некорректно; во 
время первой прививки у гражданина не было подтвержденной учетной записи на 
«Госуслугах»; проблемы с передачей информации от медорганизаций – информация может 
поступать с задержками или ошибками». 

«Таким образом, ни одна из этих причин не связана с качеством работы портала 
«Госуслуги», – сделали вывод в Минцифры. При возникновении проблем, если у гражданина 
есть подтвержденная учетная запись и в личном кабинете внесены все необходимые данные, 
ведомство советует сообщить об отсутствии сертификата через форму обращения. 

На портале уточняется, что если в рамках рассмотрения жалобы онлайн решить 
проблему не удалось, тогда следует обратиться в медорганизацию, где была сделана 
прививка, и уточнить там, какие данные внесены в регистр вакцинированных, чтобы выявить 
ошибку и исправить ее. То есть, как видим, «побочным эффектом» после прививки могут 
стать бюрократические издержки. 

Но есть проблемы и иного рода – собственно технические сбои, а также киберугрозы, 
которым подвергаются и портал, и система QR-кодов. Так, в начале ноября у некоторых 
россиян сократился вдвое срок действия полученных ими сертификатов о вакцинации и QR-
кодов. В профильных ведомствах поспешили разъяснить ситуацию: срок действия QR-кодов 
остается прежним. А такая накладка произошла «в связи с техническими работами, которые 
проводились на портале «Госуслуги». 

Глава ведомства Максут Шадаев затем пояснил, что Минздравом и Минцифры «в 
достаточно экстренном порядке» выводилась единая форма сертификата – тут и возникла 
техническая ошибка. По словам Шадаева, он принес персональные извинения 300 тыс. 
пользователей, которых это коснулось. 

Также в начале ноября портал «Госуслуги», как сообщили в Минцифры, на несколько 
дней попал под беспрецедентную кибератаку. «Отдельным объектом атаки являлся робот 
Макс. Экспериментальный чат-бот робот Макс не имеет доступа к личным данным 
пользователей и разработан исключительно для консультаций», – пояснялось также в 
Telegram-канале ведомства. Затем министерство сообщило о восстановленной 
работоспособности портала. 

«О проведении технических работ пользователей заранее предупреждают специальные 
дисклеймеры. 10 и 11 ноября портал действительно находился под воздействием 
беспрецедентной кибератаки, однако это не затронуло систему QR-кодов, – разъяснили «НГ» 
в пресс-службе Минцифры. – Некоторые пользователи столкнулись с кратковременными 
сложностями при входе на портал». 

Чем большую распространенность будет получать система обязательных QR-кодов, тем, 
как логично ожидать, активнее будут и киберзлоумышленники. 
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Хотя, как считает эксперт инжинирингового центра SafeNet 
Национальной технологической инициативы Игорь Бедеров, проблемы в работе портала 
«Госуслуги» не носят всеобъемлющего или системного характера. Да и какой крупный сервис 
не сталкивается с временными сбоями? 

Более серьезной проблемой многие опрошенные «НГ» эксперты считают другую – 
подделку QR-кодов. По оценкам Бедерова, объем таких подделок достигает 15–20 тыс. штук в 
неделю – в частности, для якобы прошедших тестирование. «При стоимости ПЦР-теста в 1,5–
2 тыс. руб. это составит до 40 млн руб., которые могут получать мошенники в неделю. 
Сертификаты о вакцинации дороже, спрос на них ниже: порядка 10–12 тыс. в неделю при 
стоимости поддельного сертификата 5–30 тыс. руб., – сообщил эксперт. – Это 
недополученная прибыль лабораторий, а также риск дальнейшего распространения COVID-
19 в стране». 

«Количество предложений о продаже сертификатов о вакцинации после обсуждения 
правительством новых ограничений резко выросло», – сообщил «НГ» аналитик центра 
мониторинга и реагирования на инциденты информационной безопасности Jet CSIRT 
компании «Инфосистемы Джет» Игорь Фиц. И по его оценкам, в первую очередь пользуется 
спросом «сертификат о вакцинации от COVID-19 с внесением данных в федеральный регистр 
вакцинированных». 

«Вторая по популярности схема у мошенников – предложение оформления 
официального медотвода», – говорит эксперт. Более изощренный вариант – предложения 
мошенников купить положительный тест на коронавирус с внесением в базу клиники и 
передачей этих данных в Роспотребнадзор. «Эта схема может позволить получить QR-код на 
основании перенесенной болезни, что потенциально снимает с человека все ограничения на 
протяжении полугода», – говорит Фиц. 

Но важно понимать – помимо того, что распространение и использование поддельных 
QR-кодов грозит уголовной ответственностью, гражданин, решивший обмануть систему, 
может и сам стать жертвой обмана. Как уточняет Фиц, тот, кто хочет приобрести поддельный 
сертификат о вакцинации, после перевода денежных средств или получит пустышку, или не 
получит ничего – мошенники просто перестанут выходить на связь.  

«Также надо понимать, что крупные игроки серого рынка QR-кодов создают множество 
одинаковых сайтов и групп для максимального охвата медиапространства, чтобы не 
пропустить потенциального клиента. Это, в свою очередь, создает видимость невероятного 
всплеска предложений», – добавил эксперт. 

Фиц напоминает: изначально проблема состояла в том, что мошенники создавали 
ложные ресурсы для проверки подлинности QR-кодов. И при переходе с поддельного QR-
кода на таком ресурсе отображалась вся необходимая информация с указанием личных 
данных гражданина – «этого было вполне достаточно для прохода в кафе, так как сотрудники 
общепита не всегда внимательно следили за тем, что у них отображается на экране 
смартфона». 

С проблемой подделок, добавляет Бедеров, можно бороться введением 
сертифицированного программного обеспечения для проверки кодов. Как при этом уточняет 
Фиц, с выходом официального приложения «Госуслуги.Стопкоронавирус» «данная лазейка 
должна закрыться». 

Напомним, в конце минувшей недели Максут Шадаев сообщил, что проверку QR-кодов 
могут ограничить только приложением «Госуслуги.Стопкоронавирус». Такая необходимость 
возникла как раз из-за большого числа мошеннических сайтов. Министр уверил, что 
разработан целый комплекс мер, которые заработают в случае введения QR-кодов на 
федеральном уровне. 

«Независимая газета» 
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7. РАЗНОЕ 
 

Война будет настоящая, а не только гибридная 
Мой хороший друг, бывший главный редактор военного журнала, пишет, что война будет. 

Настоящая, а не только гибридная. И не малая, не региональный конфликт. Большая горячая 
физическая война. И ракеты полетят к нам и от нас, и многие погибнут и у нас, но и у них 
тоже. Слишком сильно запутался клубок межгосударственных противоречий. Поэтому лучше 
умирать от вражеских ракет дома, чем от своих родных российских ракет, сидючи у себя на 
«запасном аэродроме», в заграничной недвижимости или на курорте. 

Это будет некрасиво, непочётно и очень обидно. Поэтому нужно пять раз подумать, 
прежде чем «валить из России» или даже просто купить путёвку на отдых за рубежом. Потому 
что война не только неизбежна. Она ещё, как и смерть, внезапна и непредсказуема. И может 
начаться в любой день. Ещё с утра всё было хорошо, и ты полетел в Анталию, а вечером 
вслед за тобой полетела российская ракета. 

Обстановка действительно не разряжается, а накаляется год от года. И в этой ситуации 
США начинают незапланированные «учения» в Чёрном море, в непосредственной близости 
от России. Цель манёвров заявлена прямо и без обиняков: военное освоение Украины. 
Америка в очередной раз показывает, что в военном конфликте на Донбассе она на стороне 
Киева. Какие бы преступления против мирного населения Киев ни совершал. 

Конечно, никто на самом деле не хочет войны прямо сейчас. Все только «играют 
мускулами», демонстрируют силу и решимость к военному противостоянию. Но если 
переиграть, то война может начаться как бы сама собой. Какая-нибудь учебная ракета 
прилетит не туда, какой-нибудь корабль зайдёт куда не положено, сработают военные уставы 
и «автоматика», не факт, что политики смогут и захотят вовремя вмешаться, а когда 
виновные одумаются и запросят прекращения огня и переговоров, может быть уже поздно: 
стороны понесут потери, которые не захотят прощать, маховик войны запустится и изрядно 
проредит население планеты. 

Российская сторона не хочет обострять положение. Минобороны предложило провести 
ответные «учения» на виду у американских военных кораблей. Но Президент пока эту опцию 
отклонил. Не хочет отвечать провокацией на провокацию. Понятно, что Америка 
«предостерегает» Россию от участия в гражданской войне на Украине на стороне 
Новороссии. И, может, это потому, что украинские военные активизировались, прощупывают 
возможность снова напасть на республики. А Вашингтон как бы даёт им гарантию, что Москва 
не помешает. Вперёд, гайдамаки! 

Но чего стоят эти гарантии, украинцы могли бы спросить у Саакашвили. Он в 2008-м году 
попытался оккупировать Южную Осетию, веря в поддержку американцев. Думая, что русские 
испугаются большого конфликта. В результате война была остановлена, когда российские 
миротворцы были где-то около Тбилиси. 

Не надо думать, что русские боятся войны. Даже большой войны. Русские – опасный 
народ. И в 2008-м, и в 2014-м население России было настроено скорее воинственно, чем 
миролюбиво. И недостатка в добровольцах не было. Русские уже давно по-настоящему не 
воевали и готовы снова доказать своё презрение к смерти в бою. 

Похоже, самый миролюбивый из русских – это президент Путин. Нашим геополитическим 
партнёрам в этом смысле очень повезло. Они у себя в пропаганде выставляют российские 
власти как милитаристские и агрессивные. На самом деле, Россия очень терпеливая, 
склонная к любым разумным компромиссам. Большинство населения страны имеет 
совершенно иные претензии к властям: почему остановились, не дойдя до Тбилиси? Почему 
вместе с Крымом не забрали весь Донбасс? Почему не сбили десять турецких самолётов в 
ответ на один наш, сбитый турками? Любой политик, который жёстко поставит в повестку дня 
военное решение застарелых проблем, имеет хорошие шансы стать популярным. А кто у нас 
боится войны? Ну, может, кто-то боится. Какое-то электоральное меньшинство, которое 
голосует за геев, либералов и «Яблоко». 

Нет, мы не хотим бессмысленной бойни, жертв, потерь. Просто мы помним, что народ, 
который между позором и войной выбирает позор, получает и позор, и войну. Если нас 
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продавливают, угрожая войной, то, значит, всё равно нападут. Поэтому лучше сразу 
готовиться к войне. Vis pacem – para bellum. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 20.11.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 72,76  ▲ 0, 16 

EUR 82,58  ▲ 0, 33 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


